
Conf ident ie l  

PROCES-rnRBAL * 
DE LA QUARANTELET-UNIEME SEANCE DU COMITE DES GOUVERNEURS 

DES BANQUES CENTRALES DES ETATS MEWRES 

DE LA COMMUNAU'liE ECONOMTQUE EUROPEENNE 

TENüE A BALE LE LUNDI 8 J U I N  1970 A 9 IWRElS 30 . 

Sont présents:  l e  Gouverneur de l a  Banque Nationale de Belgique 

e t  Prés ident  du Comité, l e  baron Ansiaux, accompagné pa r  M. de S t rycke r ;  l e  

Prés ident  de l a  Deutsche Bundesbank, M. Klasen, accompagné p a r  M. Tüngeler; 

l e  Gouverneur de l a  Banque de France, M. Wormser, accompagné par  M. Clappier ;  
1 

l e  Direc teur  Général de l a  Banca d ' I t a l i a ,  M. Ba f f i ,  accompagné pa r  M. Masera; 

l e  Prés ident  de la Nederlandsche Bank, M. Z i  j l s t r a ,  accompagné par  M. van den 

Bosch; a s s i s t e n t  en ou t re  l e  Direc teur  Général des Af fa i r e s  économiques e t  

f inanc iè res  de la  Commission des Comrnunau-tés Européennes, M. Mosca, a i n s i  que 

M. Mertens de Wilmars. Le S e c r é t a i r e  Général du Comité, M. dlAroma, e t  son 

ad jo in t ,  M- Bascoul, son t  a u s s i  présents .  

1. Approbation du procès-verbal de la  quarantième séance 

Le Prés ident  s igna le  que des amendements, essent ie l lement  de forme, 

ont é t é  apportés  p a r  c e r t a i n s  memb~es du Comité au pro j e t  qu i  a é t é  communiqué 

par  t é l e x  l e  4 juin, Il a j o u t e  qu'en ce qui l e  concerne, il a f a i t  supprimer 

l a  de rn iè re  phrase de s e s  déc la ra t ions  reprodui tes  au mi l ieu  de l a  page 8. 

Le Comité approuve à l 'unanimitg l e  procès-verbal dans l e  nouveau 

t e x t e  qui t i e n t  compte de ces amendements, e t  qu i  a é t é  d i s t r i b u é  durant  l e  

week-end à Bâle. 

II. Poursui te  de l'examen du rapport  du l'Groupe Werner" à l a  lumière des r é s u l t a t s  

de l a  Kunion des X n i s t r e s  des Finances de Venise, e t  échange de vues s u r  l e s  

études qui incomberont au Comité des Gouverneurs dans l e  cadre des t ravaux du 

Groupe Wernerft 

En s e  r é fé ran t  aux conclusions auxquelles l e s  l h n i s t r e s  des Finances 

ont about i  lors  de l e u r  réunion de Venise, l e  Prés ident  expose briévement l a  

procEdure qui pour ra i t  ê t r e  envisagge pour l e s  é tudes  qui incomberont au Comité 

des Gouverneurs dans l e  cadre des t ravaux du "Groupe WernerT1. 

Dès que l e  Conseil  des Communautés Européerines s e  sera prononce 

s u r  l e  rapport  de ce Groupe, ce q u ' i l  f e r a  probablement dans l e  sens des conclusions 



dégagées à Venise, l e  Prés ident  Werner ad resse ra  au baron Ansiaux une l e t t r e  

dans l aque l l e  se ron t  préc isées  l e s  quest ions techniques que l e  Comité des Gou- 

verneurs devra é tudier .  Il e s t  vraisemblable que ces ques t ions  comprendront c e l l e  

de la réduction des marges de f l u c t u a t i o n  des cours e n t r e  les monnaies des pays 

de l a  C.E.E. (avantages, inconvénients e t  conséquences éven tue l l e s  d'une t e l l e  

mesure) . 
Compte tenu des vacances e t  de l a  d a t e  envisagée pour l a  présenta- 

t i o n  du nouveau rappor t  du "Groupe Werner", l e  Comité n 'aura que peu de temps, 

peut-être seulement jusqu'à f i n  j u i l l e t ,  pour é t u d i e r  l e s  ques t ions  posées. 

Aussi convient- i l  de déc ide r  dès c e t t e  séance de l a  c r é a t i o n  d'un groupe d 'exper ts  

qui préparera l e s  d iscuss ions  des Gouverneurs e t  qui d e v r a i t  s e  r é u n i r  rapide- 

ment après que ceux-ci auront reçu l a  l e t t r e  de M. Werner, Le Prés ident  ne 

pense pas que l e  contenu de l a  l e t t r e  n é c e s s i t e r a  une réunion d'urgence du Comité, 

qui  pour ra i t  t o u t e f o i s  a v o i r  l i e u  s i  un Gouverneur l e  d é s i r a i t .  

Le baron Ansiaux s e  propose de p r é s i d e r  lui-même ce groupe a f i n  

d ' a s su re r  une l i a i s o n  avec l e  "Groupe Werner", m a i s  il demande à M. Clappier  s ' i l  

pour ra i t  l e  remplacer en cas de besoin. Sans exclure  d ' a u t r e s  l ieux ,  l e s  réunions 

s e  t iendront  normalement à Bruxelles ,  de préférence dans l'immeuble de l a  Commis- 

sion. 

Le P rés iden t  préc ise  que s i  l e s  Gouverneurs sont  d 'accord avec s e s  

proposi t ions,  i l s  devra ient  désigner  l e  ou l e s  exper t s  de l e u r  banque c e n t r a l e  

(de preférence un e t  au maximum deux) dans l e s  mei l leurs  d é l a i s ,  a f i n  de pouvoir 

t e n i r  une première réunion dès que possible.  

M. Clappier  a c c u e i l l e  favorablement l a  suggest ion du Prés ident  m a i s  

f a i t  remarcper q u ' i l  e s t  d i f f i c i l e  de désigner  des exper t s  t a n t  que l e s  puest ions 

posées par  M. Werner ne sont  pas connues. Il pense cependant que des ques t ions  

techniques concerneront l e  marché des changes e t  j u s t i f i e r o n t  un s p é c i a l i s t e  de 

ce domaine e t  que, d ' a u t r e  p a r t ,  en r a i son  notamment des vacances, il s e r a i t  

opportun de p révo i r  deux experts .  

M. Z i j l s t r a  s e  r a l l i e  a u s s i  à la  suggest ion du Prés ident  ; en faveur  

de l a  désignat ion de deux exper ts ,  il considère que s i  l e s  quest ions à é t u d i e r  

seront  techniques, e l l e s  auront également une por tée  p lus  générale dont il f a u t  

t e n i r  compte dans l e  choix des experts.  Ains i ,  l a  Nederlandsche Bank pour ra i t  

ê t r e  représentée p a r  l e  baron Mackay, accompagné d lun  exper t .  M. Z i j l s t r a  a j o u t e  

que l a  da te  de f i n  juille-t;  pour l e  rapport  du Comité l u i  semble peu r é a l i s t e ,  e t  

il souha i t e ra i t  que l e s  d iscuss ions  des Gouverneurs, à p r é v o i r  aprhs l a  séance du 

6 j u i l l e t ,  n ' a i e n t  pas l i e u ,  s i  poss ib le ,  durant  l e  mois d'aoîlt. 

]M. Klasen estime raisonnable d f a t t e n d r e  que l e s  quest ions à examiner 

so ien t  connues pour nommer l e s  experts .  En o u t r e ,  il considère que ces d e r n i e r s  



n'auront  qulune marge d ' invent ion  l i m i t é e  e t  q u ' i l  ne f a u t  pas t r o p  met t re  d'es- 

p o i r  dans des t ravaux qui f e ron t  certainement appara î t r e  de nouvelles  d i f f i c u l t é s .  

M. Mosca e s t  d ' a v i s  que la  d a t e  du l e r  septembre pour l e  nouveau 

rapport  du "Groupe Werner" s e r a i t  t r è s  d i f f i c i l e  à r e spec te r  e t  q u ' i l  e s t  p lus  

r é a l i s t e  de p a r l e r  de f i n  septembre. Il assu re  l e  Comité de l ' e n t i e r  concours de 

l a  Commission pour l l o r g a n i s a t i o n  m a t é r i e l l e  des réunions du groupe d 'experts .  

L e  Prés ident  e s t  d 'accord s u r  l ' i d é e  d'une première d iscuss ion  des 

Gouverneurs à. l 'occas ion  de l a  séance du Comité du 6 j u i l l e t ,  d iscuss ion  pour 

l aque l l e  il f a u d r a i t  prévoi r  t o u t  l e  temps nécessa i re  e t  qui  pour ra i t  ê t r e  pour- 

su iv ie  l o r s  d'une nouvelle  réunion ve r s  la  f i n  du mois de j u i l l e t .  

III. Autres ques t ions  re levant  de l a  compétence du Comité 

IV.  Date e t  l i e u  de la  prochaine séance 

L a  prochaine séance aura  l i e u  à Bâle, l e  lund i  6 j u i l l e t  1970 à 

13 heures 30. 
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